

Precios de suscripcion.

En Pamplona UNA peseta al mes.
Fuera, TRES pesetas 50 centimos trimestre.
Extranjero y Ultramar. DIEZ id. id.

Anuncios y comunicados

A PREGIOS CONVENCIONALES.

Número suelto CINCO céntimos.

Atrasado QUINCE céntimos.

LAU-BURU.

Puntos de suscripcion

PAMPLONA.

EN LA ADMINISTRACION, PLAZA DEL CASTILLO N. 25
FUERA DE PAMPLONA.

Por corresponsales ó giro á favor de la
Administracion en libranza ó sellos de correo

DIRECCION Y REDACCION

PLAZA DEL CASTILLO NUMERO 25 PLANTA BAJA

Dios y Fueros.

PÁRRAFOS DE UN DISCURSO.

Hace algunos años el pueblo vizcaino reunido so el árbol de Guernica, trataba de manifestar su amor á la causa foral y su agradecimiento á los patricios ilustres que tan bien la habian defendido. Nunca podremos olvidar el instante aquel en que D. Miguel Loreda emocionado por los acontecimientos de la época Juan diferentes de los actuales levantóse del asiento y con voz conmovida, llena de amor, dijo: «Recordad, señores, que ahí afuera hay un árbol, y que encima de la mesa está un libro; aquel árbol es el simbolo misterioso de nuestras libertades forales, y este libro las contiene escritas todas; aquel árbol cobija á nuestros pueblos, y este libro les enseña á ser felices; aquel árbol ha visto el huracan de la adversidad y de la ruina que se cernia sobre su copa, y este libro ha sentido caer gota á gota sobre su cubierta la baba de la calumnia, la mancha de la impostura, y el negro borron de la mentira; aquel árbol ha conjurado hasta hoy los terribles amagos de la tormenta, y este libro ha rechazado de sus páginas el empuje del sofisma; finalmente, señores, el dia que aquel árbol caiga, tal vez no haya una mano que lo levante, y el dia que este libro desaparezca... ¡ah! no hallaremos otro como él en ninguna biblioteca del mundo.

Un sentimiento embarga mi alma y una pena amarga pesa sobre mi corazón, hoy lleno de entusiasmo, continuó diciendo el Sr. Loreda. Soy vizcaino, señores, y desconozco no entiendo la lengua de este país, que se sienta en la cúspide de la historia de los pueblos.

Muchas veces he oido hablar de las riquezas que encierra, pero nunca he comprendido su belleza; y sin embargo, señores, yo he aprendido dos palabras nada más, pero que son tan grandes... más grandes aun que todo el diccionario de nuestro sabio Larramendi; son

dos palabras que hacen el encanto de nuestras almas; son dos palabras... ¿sabeis cuales son, señores? ¡¡Jaungoikoa eta Fornak!! ¡Dios y Fueros! Ante Dios bajamos todos la cabeza, y ante los Fueros levantamos el corazón con las dos manos: ¡Ved, señores, si somos grandes! ¿qué extraño es que nos los envidien tanto?»

El sentimiento y las palabras del diputado de Portugalete eran verdaderos. Grande era nuestro pueblo cuando en él imperaba la ley propia. Ni en honradez ni en dicha tenia que envidiar á ninguno, y desde que Inglaterra tomó su constitucion de la constitucion euskara, hasta el presente, no se citará un organismo más sabio en todo el globo.

Pero bien sabia D. Miguel Loreda cuanto habia estendido sus dominios la ruín envidia, la tristeza del bien ageno, ese miserable enemigo de la perfeccion humana, que, declarado en abierta guerra con las instituciones forales, porque las instituciones forales eran dignas de admiracion y nos hacian felices, las ha combatido tan ruda y tenazmente, procurando primero á todo trance dividir los ánimos para debilitar la resistencia, alucinando á los incautos con mentidas promesas y á los ambiciosos con... honores y empleos.

Todavía muchos ojos permanecen por desgracia cerrados á la luz, y el imperio de la verdad no ha llegado. Han comenzado á enfriarse los sentimientos de parcialidad; porque no en vano en el teatro de la política se exhiben cada dia farsas más burdas y groseras, y en los personajes que en ellas representan se advierten iguales tendencias y el mismo descreimiento de aquello que que juran amar con el alma; no en vano se ven todos los dias y á todas horas cambios de partido por acercarse á la mesa del presupuesto; pero aun hay quien tiene fé en las banderías y pospone á ellas hasta el amor á lapátria. Epoca menguada para el país es la

presente, en la cual el pueblo que desde hace cientos de siglos habia sabido conservar su carácter y sus costumbres libre de agena influencia, los vé desaparecer súbitamente y aun quizá coadyuvar él mismo á su propia ruina.

En poco más de 40 años, Navarra ha perdido la mayor parte de sus libertades, y hasta el recuerdo de ellas amenaza desaparecer de entre nosotros, si Dios no lo remedia.

Por eso nunca jamás nos cansaremos de recordar al pueblo el bien perdido y la proxima ruina, y con el diputado, de quien dejamos hecho mérito, diremos: «Cuando en nuestras romerías, cuando en medio de la alegría de nuestras fiestas, recuerde el alma conmovida la historia de estos tristes dias, demos holgura y expansion al afecto; si el corazón quiere entonces dilatarse, que se abra por completo, y si nuestra conmocion quisiera salir fuera; respiremos; no ahoguemus ni un instante la fuerza del entusiasmo ¿quién será capaz de poner barreras al patriotismo? Gritemos, si, ¡VIVAN LOS FUEROS!»

Correspondencia.

Madrid 3 de Febrero de 1884.

Sr. Director del LAU-BURU.

Querido amigo: Durante las últimas 48 horas políticas ha ocurrido una infinidad de acontecimientos.

Véase la clase: Junta del partido moderado historico; dimision de su jefe D. Claudio; junta general en el círculo de la izquierda; consejo de ministros; conclusion del album de los fusionistas; propósitos de los castelanos; probable fecha de la apertura de las Cortes; trabajos electorales, trabajos de Gracia y Justicia, trabajos de Guerra, total muchos trabajos; apertura del Ateneo (que se me olvidaba) y no sé cuántas ocurrencias más que ya irán saliendo.

Procedamus in pace, ó lo que es igual, vamos por orden, aunque no sea alfabético.

En cuantos periódicos dieron cuenta de

la apertura del Ateneo, hoy instalado rumbosamente en la calle del Prado, decíase que el discurso de Cánovas fué un discurso de mucho alcance. Alcanzó... tres horas de lectura.

El discurso en sí era un discurso-necrópolis que comprendia á todos los hombres notables, muertos, que dieron fama al Ateneo; una interminable serie de biografías que aburrió al auditorio en términos generales y particulares.

D. Alfonso, ya sócio del Ateneo, que presidia el acto, habló algunas palabras que revelaron la profunda emocion de que se hallaba poseído.

De la junta del partido moderado historico y de la dimision de la presidencia de la misma, creo haber dicho sobrado. Para la dosis de moderados históricos, bastan y sobran las dosis telegráficas de que me he valido para dar noticias de sus actos. Tengo que hacer una aclaracion, y es que Moyano votó en contra de la proposicion de benevolencia, con lo cual se esplica su dimision.

El círculo de la izquierda está dando vivas señales de muerte. En la junta general que celebró anteanoche ocurrió, que, presentada por la directiva una proposicion encaminada á modificar un artículo del reglamento relativo á la admision de socios, doscientos de estos, no conformes con ella, se abstuvieron de votar y abandonaron el salon. La proposicion ampliaba las facultades de la junta directiva, dícese que para evitar en adelante las protestas y escándalos que algunos socios promovieron despues de la última crisis por animosidad al Sr. Moret.

La circular del ministro de Gracia y Justicia ha parecido bien, en general, y se observa en ella un cierto espíritu bastante menos liberalesco que el de otros documentos análogos. No así la circular de Guerra, en la cual no se concreta nada, limitándose el ministro á recomendar la disciplina y el cumplimiento del deber. Los planes de Quesada no obedecen á un plan, segun se dice; y de las reformas de su antecesor, quedará solamente, á lo sumo la relativa al aumento de los haberes de ejército.

El Sr. Silvela se propone establecer el jurado, reformando debidamente el juicio oral.

Los posibilistas están furiosos. ¡Ahora veremos quién es Pucheta!, dicen apretando los puños y rechinando los dientes, y si Castelar fuera de otra naturaleza, habría que andar con cuidado.» parece que se quiere tragar al cosmos.

El motivo no hay que repetirlo: es la determinacion que exponen á Cánovas, de no dejar salir diputado á ningún posibilista.

(53) FOLLETIN DEL "LAU-BURU"

OLIVERIO TWIST.

NOVELA POR CARLOS DICKENS.

—Nadie ha sospechado de ellos, dijo la señora Maylie.

—Es posible, señora, respondió Blathers, pero hubieran podido estar convenidos.

—Tanto más cuanto más confianza teniais en ellos, dijo Duff.

—Pensamos continuó Blathers, que el plan ha venido de Londres; porque estaba combinado con grande arte.

—Eran dos, añadió Blathers, y tenían consigo un niño, eso es evidente con solo mirar á la

ventana; eso es todo lo que por ahora, puede decirse. Ahora, si os parece bien, vamos á visitar al niño enfermo.

—Pero antes, tomarán algo, señora Maylie, dijo el doctor muy satisfecho de que una repentina inspiracion se presentase á su mente.

—Ciertamente, dijo Rosa, todo lo que querais.

—Lo que gustéis señorita; dijo Blathers; no os molesteis por nosotros.

—¿Qué deseais tomar? preguntó el doctor siguiendo á la jóven al aparador.

—Una gota de licor, si os es igual, respondió Blathers. Hacia frio en el camino, y no hay tal como una copita de licor para entrar en calor, señora.

Esta interesante confidencia iba dirigida á la señora Maylie; esta la acogió con una sonrisa y el doctor aprovechó aquel momento para esquivarse.

—Ay, señoras! dijo Blathers tomando su copa y llevándosela á los labios; muchos de estos negocios he tenido en mi larga vida de funcionario público.

—Blathers ¿os acordais de aquel robo con

fractura cometido en Edmonton? dijo Duff ayudando á la memoria de su colega.

—Precisamente fué un robo en el género del de anoche, repuso Blathers; Conkey es quien lo hizo ¿no es así?

—Siempre le echais la culpa, respondió Duff; pero fué la familia Pet, estoy seguro de ello; y Conkey no tuvo en aquello más culpa que yo.

—Vaya! me lo direis á mí! dijo Blathers. ¿Os acordais del tiempo en que robaron á Conkey? Aquello si que llamó la atencion! Fué como una novela.

—Y qué fué? preguntó Rosa, deseando escitar el buen humor de aquellos desagradables huéspedes.

—Es un robo como no se ha visto jamás, señorita, dijo Blathers. Ese Conkey tenia una taberna en Battle-Bridge, á donde muchos jóvenes lores iban á presenciar riñas de gallos. Una noche le robaron trescientas veintisiete guineas, en un saco de lienzo y le fueron robadas en su mismo cuarto, al amanecer, por un hombre de seis pies que tenia un emplasto sobre un ojo y que se habia ocultado debajo de su cama; y en cuanto cometió el robo saltó por la ventana que esta-

ba en el primer piso. Pero Conkey estaba alerta, se despertó al ruido, saltó de la cama, hizo fuego sobre el ladrón y alborotó á toda la vecindad. Todo el mundo se pone en pié, se busca por todas partes y se vé que Conkey ha herido al ladrón porque se veian manchas de sangre hasta en una pared bastante lejana. La pérdida de su saco arruinó á Conkey y tuvo que declararse en quiebra. Se hizo una suscripcion para ayudar á aquel pobre hombre á quien este suceso trastornó por completo y que durante tres ó cuatro dias recorrió las calles arrancándose los cabellos y llegó á tal extremo su desesperacion, que muchas gentes creyeron que le costaría la vida. Un dia, llegó fuera de sí á la policia, tuvo una larga entrevista con el comisario y este manda llamar á Spyers (que era un agente muy activo) y le encarga que ayude á Conkey á cojer al ladrón. «¿Creereis, dijo Conkey á Spyers, que esta misma mañana lo he visto pasar por delante de mi puerta?—Y ¿por qué no lo habeis cogido? dijo Spyers.—Porque estaba tan atolondrado, que se me hubiera podido romper la cabeza con un mondadientes, respondió el pobre hombre; pero ya lo tenemos, porque tambien lo he

El Globo llama á la coaliccion á todos los republicanos; y no solo á todos los republicanos, sino á los fusionistas, gritandoles que se retraigan en las elecciones, para lo cual emplea frases retumbantes que quieren decir mucho pero que no dicen nada.

Los fusionistas están ahora muy entretenidos. Ayer quedó retirado del Congreso el album que regalán á su jefe, y esperan que el acto de la entrega del album dé mucho ruido y traiga cola.

Y, en efecto, cola traerá ó llevará, si es cierto que los 250 firmantes van en procesion á la casa de Sagasta.

Anteayer estuvieron de Consejo en la Presidencia los señores ministros. Denegaron los indultos, concedieron uno, hablaron de la combinacion diplomática, trataron de elecciones y acordaron abrir las Cortes el 10 de Mayo.

Algo más acordó el Consejo, segun tengo entendido; pero no digo na. para que no se asuste el LAU-BURU.

Otro Consejo de ex-ministros hubo anoche: un Consejo con sopa de yervas y pavo trufé en casa de Lopez Dominguez.

Asistieron los del gabinete Posada y éste brindó por la izquierda.

Se dá importancia á este banquete, pues supone que la izquierda tiene bríos, para comer y para reunirse los miércoles, segun acordaron los comensales.

Y aquí dá fin la vida de D. Crispin.

Suyo afectísimo,

El corresponsal.

Acuerdos adoptados por la Excelentísima Diputacion foral y provincial de Navarra.

Sesion del 25 de Enero de 1834.

El Ayuntamiento y Junta de arbolados de Valtierra, la Oncena de Erro y los Concejos de Saldise y Muruarte de Reta, obtuvieron permiso para varios aprovechamientos forestales, de conformidad con lo propuesto por la Seccion de Montes.

En la forma establecida por dicha Dependencia, se concedió á D. Gualberto Barandalla, vecino de Ancin, próroga para la extraccion de los productos de 100 arboles comprados al Ayuntamiento de Vitoria, hasta el 31 de Diciembre del corriente año.

Se aprobó el acuerdo de la Oncena de Labiano, relativo al nombramiento de un guarda de campo, autorizándole en su consecuencia para exigir de todos los vecinos del pueblo el importe del sueldo de dicho empleado.

De conformidad con lo propuesto por el Negociado respectivo, se aprobaron las cuentas de Propios y contribuciones de la villa de Zúñiga, correspondientes al año 1832.

Tambien se aprobó un acuerdo del Ayuntamiento de Arguedas, relativo al reintegro de 15.214 reales que á los fondos de dicha villa debe hacer D. José María Samanes, y el presupuesto municipal formulado por el Ayuntamiento del Distrito de Igúzquiza para el corriente año.

Sesion del 26.

Se aprobó una cuenta rendida por el Ayuntamiento de Mirafuentes, de las cantidades que los hacendados forasteros satisficieron por gastos extraordinarios de la guerra.

Fueron aprobados los presupuestos municipales de Guirguilano, Jaurrieta y Urraul-aito para el año actual.

En el expediente de D. Balbino Muñoz, vecino de Villafraña, se acordó que el Ayuntamiento le satisfaga en el término de quince días la cantidad de 400 pesetas

por servicio de bagajes, autorizando al indicado Municipio para incluir dicha partida en el presupuesto municipal del presente año.

El Ayuntamiento de Navascués obtuvo permiso para el arriendo de la carnicería, y el Concejo de Nagore para exigir á los vecinos D. Miguel Ezeay y D. Ramon Zalba veinticinco pesetas por la leña que emplearon en una calera.

Sesion del 28.

Fué desestimada una instancia de doña Clara Urzay y doña Josefa Mendive, vecinas de Gallipienzo, en solicitud de que se deje sin efecto un acuerdo del Ayuntamiento por el que se les exigen dos reales vellon por cada res lanar y de cabrio.

Se dictó acuerdo en el expediente de D. Antonino Martinez, dejando sin efecto el apremio expedido contra el mismo por el Ayuntamiento de Mendigorria, y ordenando á éste que en el término de un mes forme una liquidacion de las contribuciones ordinarias y extraordinarias que durante la guerra correspondieron á los bienes de D. José Jaurrieta.

D. Juan Diez y consortes, vecinos de Ibiricu, (valle de Yerri), obtuvieron permiso para el aprovechamiento de los arboles necesarios al objeto de recomponer sus casas.

El expediente de D. Joaquin Baron, vecino de Sangüesa, fué resuelto ordenando al Ayuntamiento que en el caso de ser cierto que el recibo ó documento que posee el reclamante sea igual al presentado por D. Atanasio Garcés y D. Felipe Giménez, le satisfaga en el término de quince días el importe de una yegua.

Se concedió permiso al Ayuntamiento de Cáseda y al Concejo de Ibiricu (Yerri), para verificar aprovechamientos forestales, de conformidad con lo propuesto por la Seccion de Montes.

El Ayuntamiento del distrito de Meauten fué autorizado para la formacion de nuevo catastro exigiendo las contribuciones, mientras no esté concluido, con arreglo al que actualmente rige, y el de Barbarin para proceder al arriendo de arbitrios municipales.

Noticias que creemos de origen muy autorizado, nos permiten asegurar que pronto se adoptará una medida importante relacionada con la publicacion de ciertos periódicos que, con el nombre de sátiricos, hacen escarnio de cosas y personas sagradas.

Tambien los periódicos anti-monárquicos serán objeto de especial atencion por parte del gobierno.

Por conducto autorizado sabemos que se presenta candidato para las próximas elecciones de diputados á Cortes, por esta circunscripcion, nuestro amigo el señor Conde de Behauz, primohermano de los señores Condes de Ezpeleta.

Nuestros lectores saben que somos muy páreos en hablar de candidatos para elecciones generales y más cuando ni siquiera están disueltas las actuales Cortes; sin embargo las noticias que tenemos acerca de las ideas que profesa el Conde de Behauz, en puntos predilectos de nuestra publicacion, su posicion independiente, la circunstancia de no estar afiliado á un partido político y la de ser hijo de Navarra, donde constantemente res de su familia, nos inclinan á mirar con benevolencia su candidatura.

—Que en efecto, es un caso raro, observó el doctor; y ahora si gustais, subanos.

—Estoy á vuestras órdenes, señor mio, dijo Blathers. Y los dos oficiales de policia, precedidos de Giles que iba alumbrando, subieron con el señor Los-berne al cuarto de Oliverio.

Este habia dormido, pero la fiebre habia aumentado y parecia peor. Ayudado por el doctor, consiguió sentarse en la cama y se puso á mirar á los recién llegados sin comprender nada de lo que se hacia al rededor de él y sin que pareciese recordar nada de lo que habia pasado ni el parage en que se hallaba.

—Aquí teneis, dijo Los-berne hablando en voz baja pero con cierta vehemencia, á este jóven que habiendo sido herido por descuido al pasar por la propiedad del señor... cómo se llama? esa propiedad, ahí detrás, ha venido esta mañana pidiendo socorro, y en el momento ha sido agarrado y maltratado por este señor que nos está alumbrando, el cual ha puesto en gran peligro la vida de este niño como puedo certificarlo en virtud de mi profesion.

Blathers y Duff miraron al señor Giles sobre quien se llamaba su atencion. En su apuro, Giles

volvió los ojos hácia Oliverio y luego hácia el señor Los-berne, entre irresoluto y asustado.

—Supongo que no tendreis intencion de negar? dijo el doctor, mirando cariñosamente á Oliverio.

—He obrado lo mejor que he podido, señor, respondió Giles; creia firmemente que era el jóven que habia entrado en casa la noche anterior de otro modo me hubiera guardado muy bien de maltratarle...

—Y cuál es ahora vuestra opinion sobre este niño? preguntó Blathers.

—Ahora... mi opinion? dijo Giles mirando á agente de policia.

—¿Creeis que es este el niño que entró con los ladrones? preguntó Blathers con impaciencia.

—No lo sé; verdaderamente no sé, dijo Giles completamente aturdido, no lo juraria.

—Pero cual es vuestra opinion?

—No sé que pensar, respondió el pobre Giles, no creo que sea aquel; estoy casi seguro de que no era él; ya veis que no puede ser él.

—Este hombre ha bebido, dijo Blathers dirigiéndose al doctor.

Francia.

Extractamos del periódico *Le Courrier de Bayonne*:

«Con extraordinaria solemnidad se han celebrado la semana pasada en Bayona las exequias del general Guilhamin, comandante general de aquel distrito militar. Era el general Guilhamin hijo del país, y habiendo entrado como voluntario en el ejército en 1843, llegó al grado de teniente general á fuerza de valor, inteligencia y patriotismo probados en Argelia, Crimea, Méjico y en la última guerra franco prusiana; y el que cien veces habia arrojado una muerte gloriosa en los campos de batalla, vino á encontrarla en un vulgar accidente de carruaje.

Regresaba de Biarritz tres dias ántes con su señora cuando se cruzó su coche con un ómnibus cargado de quintos que con sus gritos y cantos espantaron los caballos del general. Despedido este con violencia de su asiento, sufrió horribles heridas á las que no pudo sobrevivir.

Guilhamin esperó la muerte serena y cristianamente y á manera de protesta contra un reciente decreto que prohíbe á las tropas la entrada en los templos, ordenó que en su entierro no se le hicieran honores militares. Las autoridades no han querido consentirlo, y aunque la escolta se quedó á la puerta de la Catedral, todos los oficiales de la guarnicion, todas las autoridades civiles, militares y eclesiásticas y una multitud inmensa llenaba el vasto templo y las calles del tránsito, conmovida y ansiosa de tributar un homenaje de simpatía al hombre cuyas prendas de carácter habian conquistado el aprecio del país que le vio nacer, y que tan servicial se mostraba con el poderoso como con el indigente.

Segun la costumbre del país, quince magnificas coronas de flores naturales y artificiales seguian al cadáver á cuya conduccion acudió la mayor parte de la poblacion, pronunciándose cuatro discursos que conmovieron á los concurrentes.

La prensa de Bayona dedica largas columnas á esta triste ceremonia. La familia Lamaguere que tan buenos amigos cuenta en nuestra ciudad, estaba unida á la del general por vínculos de parentesco.

Se ha celebrado con toda clase de regocijos la fiesta patronímica de Hendaya, llamando particularmente la atencion la orquesta al ejecutar el famoso Guernicaco-arbola del inmortal poeta euskaro Iparraquirre. Al oír los primeros acentos de esta admirable composicion (dice el corresponsal) todos los concurrentes se descubrieron respetuosamente prorrumpiendo en una atronadora salva de aplausos, y electrizada la muchedumbre acompañó en coro á la orquesta; tal es—añade el corresponsal—el predominio que ejerce en los pueblos fronterizos á España aquel himno, que hace latir vivamente todos los corazones.

Interior.

Vamos progresando.

Se han fugado de las respectivas casas paternas, una jóven y un jóven de diez y seis años, pertenecientes á distinguidas familias de la buena sociedad valenciana, llevándose una gruesa suma en metálico.

Lo más importante de la junta general celebrada el jueves en Zaragoza por los accionistas del ferro carril de Canfranc, fué la declaracion de que está, rectificado el trazado de la via en tola la primera seccion, ó sean, los 28 kilómetros que median

entre Huesca y la venta de Turuñana, y en disposicion de empezar las obras en cuanto que se resuelva la cuestion del túnel internacional.

El resto de la rectificacion hasta la frontera continuará sin interrupcion, y tanto para esto, como para las obras completas de la seccion primera tiene la sociedad reunidos los fondos necesarios, sin necesidad de pedir á los accionistas ningun desembolso ni dividendo.

Tambien declaró el presidente, marqués de Ayerbe, que la actual situacion política habia ofrecido apoyo y favorecer las aspiraciones de Aragon, en cuanto á la proyectada línea internacional.

Ha sido excomulgado por el obispo de Orihuela, señor Guisasaola, el semanario «El Eco de Novelda, por la publicacion de un artículo titulado «La humanidad»

La guardia civil de Cádiz ha logrado capturar á los presuntos autores del asesinato cometido hace pocos dias en la persona de Francisco el Chicharito, que parece son un matrimonio y la madre de uno de los cónyuges.

Vascongadas.

El valor del buque que apareció, quilla al aire en las aguas de Santoña, asciende á más de 60.000 duros, incluyendo el importe del cargamento.

El salvamento de este buque ha llegado á ser una cuestion de derecho marítimo sumamente interesante, porque su resultado constituirá jurisprudencia por lo anómalo del caso.

De San Sebastian participan que en el puerto de Pasajes se encenderán en breve dos luces de puerto colocadas sobre columnas de hierro de 4,5 metros de altura; una roja en el punto denominado Torre de San Pedro, y otra verde en la punta N. del muelle de Bonanza, Pasajes de San Juan.

Estas luces serán visibles á seis millas.

El partido de pelota jugado el viernes en Durango entre *Chirloya* y *Francesca*, fué ganado por el primero con gran ventaja sobre su concurrente.

La concurrencia de espectadores no fué muy grande.

La enfermedad variolosa ha desaparecido ya por completo de Vitoria, notándose apenas algunos casos; en el hospital militar solo hay un soldado varioloso.

Segun escriben de San Sebastian, la compar sa de caldereros húngaros que recorrió las calles de aquella hermosa poblacion el sábado último, llamó extraordinariamente la atencion, haciendo las delicias del público euskaro y de los numerosos forasteros que en ese dia acudieron con tan plausible motivo.

Hemos recibido el número 128 de la acreditada Revista Euskal-erria, que se publica en San Sebastian y contiene lo siguiente:

- 1.º Carta lingüística, por D. José de Guisasaola.
- 2.º Recuerdos del carnaval de San Sebastian.
- 3.º Arrigorriaga. Traducion en prosa cast. llama de una poesia vascongada de D. Carmelo Echegaray.
- 4.º La cancion de Magali. Traducion en prosa castellana de una poesia de Mistral, por don Arturo Campion.
- 5.º Monumentos históricos de Navarra, por D. Juan Iturralde y Suit.
- 6.º Guadalupe de Kantaera. Mantupea eta Gaztuzpea. Poesia del P. José Ignacio de Arana.
- 7.º Mariari Garbitzeo. Egunean. Poesia en

visto pasar por la noche entre diez y once.

Spyers se provió de una canisa y de un peine, por si su ausencia duraba dos ó tres dias; y se apostó en una de las ventanas de la taberna, detrás de una cortina roja, dispuesto á lanzarse sobre el ladrón, en cuanto se le viera. Allí estaba una noche, ya tarde, fumando su pipa, cuando de repente Conkey exclamó: «Al ladrón! al ladrón!»

Spyers se precipita fuera de casa y vé á Conkey corriendo, cuanto podía y gritando sin cesar. Le sigue, se agolpa la gente, todos gritan «ladrones!» y Conkey corriendo siempre como un condenado. Spyers le perdió de vista un momento al volver una calle; le alcanza, ve un grupo y se mete en él preguntando: «¿dónde está el ladrón?»

Diablos! dijo Conkey, ahora tambien se me ha escapado.

Cosa estraña! no se le pudo encontrar en ninguna parte y tuvieron que volverse á la taberna. El día siguiente volvió Spyers á ponerse en su puesto tras de la cortina, esperando que pasase el hombre de seis pies con un emplastro negro en el ojo, cuando Conkey empieza de nuevo á gritar: «ladrones!» y echa á correr. Spyers se lanzó tras de él, anduvo doble camino que la vis-

pera, pero no pareció el ladrón. Esta escena se repitió aun una ó dos veces. En la vecindad decian unos que quien habia robado á Conkey era el mismo diablo y que luego volvía á burlarse de él, y otros que el pobre Conkey habia perdido el juicio de pena.

Y Spyers, que dijo preguntó el doctor que desde el principio estaba oyendo la historia.

—Durante mucho tiempo, Spyers no dijo nada, contestó Blathers, pero como que no hacia nada, no perdía de vista el asunto, lo que prueba que sabia su oficio. Hasta que un dia, se acercó al mostrador de Conkey y abriendo su caja de rapé, le dijo: Conkey, ya he descubierto al ladrón.—Que lo habeis descubierto? respondió Conkey, oh! querido Spyers, que me vengue y moriré contento ¿dónde está?—Vaya, dijo Spyers ofreciéndole un polvo; basta de engaños! quien os ha robado, sois vos mismo.

Y así era en efecto: se habia proporcionado por ese medio una buena suma, y jamás se hubiera descubierto el engaño, si no hubiera puesto tanto cuidado en salvar las apariencias.

—Qué os parece, eh? dijo Blathers dejando la copa y jugando con las esposas.

vascense vizcaino, por D. Felipe de Arrasc y Beitia.
Y algunos artículos más.

Exterior.

Francia.

Paris 2.—En el presupuesto ordinario francés de este año, resulta un aumento de gastos de 30 millones de francos.
El gobierno, conformándose con el dictamen del Consejo de Estado, no reconoce en el ayuntamiento de París el derecho de otorgar la concesión del ferrocarril subterráneo que debía servir para el tráfico interior de esta capital, á semejanza del que existe actualmente en Londres.

Marruecos.

Paris 2.—Algunos periódicos franceses, hablando del conde de Chavagnac, refugiado en las posesiones españolas de Marruecos, huyendo de las persecuciones de los moros de Rif, dicen lo siguiente:
«Chavagnac es un viajero francés que presta muy grandes servicios á sus compatriotas, y que trabaja para extender la influencia francesa de Marruecos. Diferentes veces ha tenido ocasión de quejarse de la hostilidad encubierta ó declarada de las autoridades marroquíes.»

Estados- Unidos.

Washington 2.—Se ha presentado en el Senado de los Estados- Unidos un proyecto de ley para la represión y castigo de los falsificadores de los billetes de Banco y títulos extranjeros en América.

La prensa Alemana y España.

Leipzig 2.—El periódico «Grenzboten», que se publica en esta capital; inspirado según se dice por el príncipe de Bismarck publica hoy un artículo sobre los asuntos de España.

Dice que la vuelta del partido conservador al poder preservará á España del triunfo de la forma democrática y de la dependencia de la Francia republicana;

Esto no obstante, añade «La victoria de los conservadores no debe ser considerada como la señal de una reacción general, como sucedería en Francia en un caso análogo.»

«Los republicanos franceses, dicen después, deben renunciar á la esperanza de establecer la república en España.»

Hablando luego de cuestiones de un carácter internacional, recuerda á los españoles los sucesos del 29 de Setiembre y sus antiguas rivalidades con los franceses y á los italianos el negocio de Túnez para deducir que ni España ni Italia tienen motivos para ver con simpatía á Francia.

Este artículo ha llamado mucho la atención por el carácter ofensivo que se atribuye al periódico que lo inserta.

El Príncipe Victor Napoleon.

Paris 3.—El príncipe Victor, hijo del príncipe Napoleon, que se encuentra actualmente en Italia, irá en breve á Inglaterra, con objeto de visitar á la ex-emperatriz Eugenia.

Todavía no ha resuelto el itinerario, pero como no quiera pasar por Francia, irá por Suiza y Bélgica; ó tal vez por España y Portugal, embarcándose en Génova para Barcelona, desde donde se dirigirá á Lisboa por tierra, para embarcarse allí para Londres.

Muerte de Mr. Rouher.

Paris 2.—Mr. Rouher se halla agonizando.

Paris 2.—El parte de los médicos que asisten á Mr. Rouher dice así á la una y media de esta madrugada.

«El enfermo está sumido en un profundo letargo.

Su estado es gravísimo.»

La emperatriz Eugenia ha enviado un telegrama de sentimiento á la señora de Rouher.

El príncipe Napoleon ha visitado al enfermo quien no había recobrado el conocimiento esta mañana.

Paris 3.—A las nueve de esta mañana ha fallecido Mr. Rouher, jefe del partido bonapartista.

Francia.

Paris 2.—Senado.—A pesar del discurso pronunciado ayer por Mr. Waldeck Rousseau, el Senado rechaza por 136 votos contra 117 el art. 5.º autorizando la unión entre los sindicatos provisionales.

En el ministerio de Marina no se ha recibido ninguna confirmación sobre la muerte del explorador Brazza.

Paris 2.—Cámara de los Diputados.—Se aprueba la orden del día de Mr. Rouvier, aceptada por el gobierno, pidiendo á la Cámara que continúe las reformas comen-

zadas y que examine todas las proposiciones encaminadas á mejorar la suerte de las clases obreras.

La Cámara aprueba enseguida por 254 votos contra 249 la proposición de Mr. Clémenceau para nombrar la comisión de información.

Paris 2.—Coméntase mucho el hecho de que el Senado haya desechado el art. 5.º de la ley sobre sindicatos profesionales, á pesar de haberles defendido con grande energía el ministro del Interior.

Paris 3.—El presidente de la República ha firmado el decreto fijando para el 12 del corriente la emisión del empréstito del 3 por 100 francés.

El tipo de la emisión será de 76,60.
Los suscripciones completamente liberadas, serán privilegiadas.

Las suscripciones á término, se pagará en cinco plazos: dos de 40 francos; dos de 80 y uno de 43.

La nueva renta no entrará en el sorteo para la amortización de 1.º de Marzo próximo.

Cuestión Franco-China.

Paris 2.—El periódico «Paris» desmienta que se trate de enviar nuevos refuerzos al Tonkin.

Se cree que el asalto de Bac-Ninh tendrá lugar á principios de Marzo por 10.000 hombres que hay disponibles. El enemigo será perseguido hasta Langson, sola ciudad fortificada donde puede refugiarse.

Gacetillas.

Ayer á las ocho de la mañana contrajo matrimonio en la Basílica de San Ignacio de esta ciudad, el joven letrado D. Eusebio Garcia y Abadía, con la bella señorita doña María Patrocinio Amorena.

Los recién desposados salieron para Barcelona donde proyectan pasar la luna de miel que les deseamos sea eterna.

Gayarre ha tomado su contrato para el teatro Italiano de Paris, consiguiendo, como deseaba, la reorganización de la compañía. El ajuste de dicho artista es de 5.000 francos por representación. Cantará con las señoras Albani y De Bészke, Lucrecia, Lohengrin, El Pirata y Puritanos.

El jueves 31 del próximo pasado Enero, falleció en Nueva-York, la señora viuda de Patullo, madre política de nuestro distinguido amigo y convecino el Sr. D. Manuel Echeverría.
Suplicamos á nuestros lectores que la encomienden á Dios.

Segun vemos en los periódicos de Madrid se indicó para la Capitanía General de Valencia al Sr. Teniente General Marcalo de Azcárraga, Capitan General que ha sido de este distrito.

Ayer salió con direccion á Madrid el señor capitán general de esta provincia acompañado de su ayudante D. Enrique Chacon. Durante su ausencia se ha encargado del mando del distrito el señor general Garrido, y del gobierno militar de la plaza el brigadier D. Eulogio Elias.

Anteayer fué conducido á la última morada el niño Ricardo Segura, hijo del conocido médico del mismo nombre.

Con objeto de que nuestros lectores se enteraran del juicio que el estado político general de España merece á hombres importantes, en el número correspondiente al viernes último publicamos un artículo del eminente publicista D. J. Mañé y Flaquer, pero sin que en manera alguna hiciéramos nuestras sus aspiraciones, aclaración que tal vez huelga, pues desde el instante en que loaba en gran manera la vuelta al poder del Sr. Cánovas del Castillo, dicho queda que el LAU-BURU no hacia ni podia hacer suyas tales apreciaciones.

Se ha impuesto la multa de dos reales á una vecina de la calle Mayor por arrojar plumas de ave desde el balcón á la calle; otra idéntica á una vecina de la calle Nueva por marchar con una herrada de agua por las aceras; la de dos pesetas á cada uno de ocho individuos que se entretenían en jugar á las chapas en la plazuela de Recoletas, y la de 20 reales á un vecino de la Rochapea, por faltar á lo prevenido en el bando referente á los perros.

Se ha mandado que se compongan cuatro faroles de los que se encuentran enire Puerta Nueva y la Estacion, los cuales debieron ser rotos por varios individuos que fueron detenidos hace algunos dias por la Guardia civil.

Cultos religiosos.

Mártes: Sta. Agueda vg. y mr. y S. Felipe de Jesus mr.

En S. Saturnino: Cuarenta horas: Se expone S. D. M. á las cuatro y media y se reserva á las seis y media.

Mercados.

	Doble decálitro.	Robo.
Trigo	3'75 pesetas	21'10 "
Avena	1'95 "	9'49 "
Trigo vendido 7 dobles decálitros equivalentes á 4 robos 15 almud.		

LICOR BREA ALOMAR.

Ha sido tanta la aceptación que ha tenido por los médicos, que podemos decir es el único que más se receta en España y América para combatir las afecciones de los aparatos respiratorios y digestivos, tisis pulmonar, catarros de la v. jiga, flujos, etc., etc.
De venta en todas las farmacias. Depósito central: señores Alomar y Uriach, calle Moncada, número 20.—Barcelona.

VINO DE QUINA FERRUGINOSO ALOMAR

Es el reconstituyente y restaurador de la sangre más poderoso por contener el elemento más principal de esta que es el hierro y las excelentes virtudes tónicas de la quina. El vino de quina ferruginoso preparado al Málaga y Jerez puros, es de sabor muy agradable. Pudiendo los señores facultativos hacer aplicación de él con entera confianza y seguridad en la curación de la clorosis, anemia, gastritis, gastralgias, leucorreas, falta de fuerzas y de apetito, pobreza de la sangre, digestiones lentas y laboriosas y toda suerte de debilidades generales, sean de la clase que fueren.
De venta en todas las farmacias. Depósito central: Sres. Alomar y Uriach, calle Moncada, número 20.—Barcelona.

VINO DE QUINA ALOMAR.

La quina es el medicamento tónico por excelencia, y toma la juntamente con el vinogeneroso, que es por sí sólo un tónico natural, constituye una bebida fortificante y digestiva cuyo uso cotidiano va seguido siempre de rápido y seguro éxito en todas aquellas enfermedades ó estados generalmente caracterizados por una debilidad vital provenientes de los grandes trabajos intestinales, excesos de todas clases y convalecencia muy prolongadas.
De venta en todas las farmacias. Depósito central: Sres. Alomar y Uriach, calle Moncada, número 20.—Barcelona.

VINO DE QUINA Y CACAO ALOMAR.

Esta última sustancia, sin rebajar en lo más mínimo la acción tónica de la quina disimula su amargor y constituye por sí sola un precioso tónico nutritivo cuyas especiales virtudes y efectos altamente maravillosos han dado á esta preparación la fama asombrosa de que actualmente está gozando en todos los países para los casos en que no conviene hacer uso del hierro por ser éste demasiado irritante, y en que la quina sola no es tolerada por el estómago, ó es insuficiente por lo adelantado de la debilidad ó se le hace demasiado repugnante por su sabor amargo.
De venta en todas las farmacias. Depósito central: Señores Alomar y Uriach, calle Moncada; número 20.—Barcelona.

SUBASTAS.

A voluntad de su dueño se vende en pública y extrajudicial subasta la casa núm. 51 de la calle Mayor de Pamplona bajo el tipo de 20.000 pesetas, teniendo lugar el acto el día 8 de Febrero próximo á las doce, en la Notaría de Juan Irurzqui, calle Nueva núm. 14, en la que se hallan de manifiesto las condiciones y el título de propiedad suscritos.

CAMPION HERMANOS

Cocinas económicas, chimeneas, caloríferos, estufas de hierro fundido. Batería de cocina de hierro y porcelana, de hierro estañado. Palas y tenazas, morillos. Máquinas para prensar y para picar carnes. Tijeras y sierras para podar viñas, cajas para caudales, arañas de bronce y cristal.

Venta de tierras en Mutilva la Baja.

A voluntad de su dueño se pone en venta la casa número 5 del citado lugar, con su pertenecido de bienes radicantes en los términos del mismo, cuya hacienda produce 135 robos de trigo.
De más pormenores, podrá el que lo desee enterarse en la Notaría de D. Leandro Nagore, donde tendrá lugar la subasta á la hora de las doce del 9 de Febrero próximo, bajo el tipo de 15.000 pesetas. Pamplona 18 de Enero de 1884.

ROPAS HECHAS

Del 11 al 23 de Febrero habrá liquidación extraordinaria para cerrar el local. También se liquida ó vende la estantería y mostrador.

Plaza del Castillo, núm. 1.

FABRICA DE CAMAS Y CERRAJERIA

DE MARTIN VILLANUEVA
Calle de Calderería 14 (Casa de Garritz.)

PAMPLONA.

Se hace saber: que por fallecimiento de Martin Villanueva el día 22 del presente, en adelante seguirá el taller en nombre de las hijas por haber quedado al frente de dicho taller un hombre bien entendido para que sirvan como antes á todos los parroquianos y público en general.

¡Un triunfo más!

La Compañía Fabril «SINGER», establecida en la calle de Mercaderes número 16, tiene la satisfacción de hacer público, que la más alta recompensa DIPLOMA DE HONOR concedida en la Exposición de AMSTERDAM, acaba de ser adjudicada á sus máquinas para coser.

Este nuevo é importante triunfo, viene á justificar una vez más el preeminente concepto de que gozan sus célebres máquinas en todas partes.

Se vende á plazos de 10 reales semanales.
DESCUENTO AL CONTADO.
Sucursal en Pamplona,
16.—Calle de Mercaderes.—16.

El telégrafo.

Madrid 4,9,55 noche.
Pamplona 4,11,33 noche.
4 por 100 amortizable. 74'50
4 por 100 perpétuo. 62'35
Billetes hipotecarios de Cuba. 94'50
Banco de España. 267'00

Coméntase mucho un artículo del *Diario de Barcelona* aconsejando al Gobierno conducta católica.

Los Ministros de Gobernación y Fomento conferenciaron sobre elecciones.

El Corresponsal.

PAMPLONA.

Imprenta y Encuadernación de P. Iribar
Plaza del Castillo, 11

SECCION DE ANUNCIOS

LA UNION Y EL FÉNIX ESPAÑOL



COMPañIA DE SEGUROS **CONTRA INCENDIOS**

A PRIMA FIJA

Sub-director en Navarra, MIGUEL ORMAECHEA, Mercaderes, 13, principal, Pamplona.

Esta gran Compañía nacional, cuyo capital de cuarenta y ocho millones, no nominales, sino efectivos, es superior al de las demás compañías que operan en España, asegura contra el incendio, rayo y explosión mediante una módica prima y que no varía mientras dura el seguro.

El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que ha sabido inspirar al público en los 18 años que cuenta de existencia, durante los cuales ha satisfecho la importante suma de setenta y ocho millones, quinientos cuarenta y cuatro mil noventa y cuatro reales treinta y seis céntimos, según se demuestra en las relaciones impresas que anualmente se publican.

Dirigirse para cuantos datos se deseen para la aseguración y demás al Subdirector

MIGUEL ORMAECHEA

MERCADERES 13, PRINCIPAL-PAMPLONA

LA UNION Y EL FÉNIX ESPAÑOL

(ANTES EL FÉNIX ESPAÑOL)

COMPañIA DE SEGUROS REUNIDOS

GARANTIAS

Capital social, 48.000.000 rvn. efectivos
Primas y reservas, 106.319.768'47 rvn.

19 AÑOS DE EXISTENCIA

Esta gran compañía nacional, cuyo capital de 46 millones de reales no nominales sino efectivos: es superior al de las demás compañías que operan en España: asegura contra el incendio, sobre la vida y el riesgo marítimo.

El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que ha sabido inspirar al pública en los diez y nueve años que cuenta de existencia, durante los cuales ha satisfecho por siniestros la importante suma de

Rvn. 90,954.821'68

SUBDIRECTORES EN PAMPLONA:

D. Miguel Ormaechea.

D. Simon Santesteban.

JARABE DE ALQUITRÁN ALOMAR.

Los elementos pirogenados que contiene sirven de una manera especial para desinfectar y purificar las mucosas de las vías respiratorias, calmando los trastornos de la tos y facilitando las expectoraciones difíciles que tanto molestan a los enfermos y tan malas consecuencias pueden producir. Ejerce también una acción directa sobre las vías urinarias calmando en ellas toda clase de irritaciones.

De venta en todas las farmacias.—Depósito central: señores Alomar y Uriach, calle de Meada, número 20.—Barcelona.

Aceite de hígado de bacalao blanco Alomar

Los principios químicos y medicamentosos que este aceite contiene y los del aceite natural del comercio, son idénticos. En cuanto a las sustancias destinadas a ocultar el olor y el sabor desagradables del líquido no pueden tener sobre los órganos digestivos más que una acción ligeramente estimulante, cuyo efecto no puede en ningún caso ser nocivo y tendrá por consecuencia que ser más fácil la digestión del producto.

De venta en todas las farmacias. Depósito central: Señores Alomar y Uriach, calle Moncada, número 20.—Barcelona.

TOS TOS TOS

PECTORAL BALSÁMICO ALOMAR

Los muchos enfermos que han hecho uso de estas PASTILLAS, los distintos facultativos que dentro y fuera de esta capital las prescriben todos los días y los varios certificados y cartas particulares con que se nos han honrado, prueban de una manera que no deja lugar a duda el éxito seguro de aquellas para combatir toda clase de TOS, haciéndola desaparecer en todos los casos, aún en los más graves.

Estos saludables efectos son casi instantáneos, si bien el enfermo debe continuar el uso de estas PASTILLAS hasta su completa curación y aún algunos días después de ella.

De venta en todas las farmacias. Depósito central: señores Alomar y Uriach, calle Moncada, número 20.—Barcelona.